

千枚田だより

第5号

全国棚田サミットに
むけて

第一回全国棚田サミットにおいて「万里の長城も偉大な文化遺産であるが、日本の棚田もすばらしい文化遺産だ」と語られた司馬遼太郎氏の話に感銘しました。折りしも、四谷の千枚田を後世に残したい地元の思いがNHK「日本まんなか紀行」の放映がきっかけとなり、鞍掛山麓千枚田保存会が発足し、千枚田保存のためのアンケート、調査研究など、保全活動が続けられ、平成十一年には「日本の棚田百選」に認定、続いて地元念願の「ふるさと水と土ふれあい事業」による棚田の構造に合致した農道整備事業が採択されるなど、保

全意欲が高まりました。

さらに、中山間地域等直接支払い制度の創設は千枚田の耕作、復田意欲の向上

となり、田植え体験の開催、地元有志の千枚田を耕す会「田吾作」による、こだわりの棚田米での千枚田餅つき大会など、山村と都市の交流の輪が広まってまいりました。

昨年、第十一回棚田サミットが鳳来町開催に決定され、さらに、平成十五年度農村アミニティ・コンクールにおいて千枚田のある四谷地区が農林水産大臣賞を受賞するなど朗報続きです。表彰の趣旨は、農山村特有の美しい豊かな自然環境等を基盤に、ゆとりと潤い

とやすらぎに満ちた居住快適性の確保のため、地元住民の自主努力を通じて保全、形成を図ることにより、農山村の振興と都市と農山村の共生、対流促進につながることを目的としており、今回の受賞はサミット開催に向けて大きな自信と誇りにつながると信じます。

さて、平成十七年は「自然の叡智」がテーマの万博開催年であり、東三河では「穂の国森林祭」が愛・地球博の地域連携プロジェクトとして開催されました。

四谷の千枚田の中腹の千枚田売店から五十メートルほど上

った道端の巨岩に
鞍掛の

水ひく丘の千枚田

代かくころが

夜目にもしろし

と詠まれた千枚田勅選歌碑があります。

長い歴史を有する宮中の歌会始(歌御会始)は世界に類のない国民参加の文化行事で、短歌は日本のあらゆる伝統文化の中心をなすものといわれます。この短歌が日本国民のみならず海外からも寄せられ、これを披露する宮中の年中行事が皇室と国民の心を結ぶものとなっていることは、誠に喜ばしいことあります。

者金古浩一さんの祖父(誠一さん)から千枚田の四季折々の話を元に詠進して選(佳作入選)に預かった短歌を山本太一さんがお世話になつた金古さんの上坂の巨岩に発起人鮑彌短歌会、協賛鳳来町文化協会、豊橋植田文化協会により奉られたものです。

者金古浩一さんの祖父(誠一さん)から千枚田の四季折々の話を元に詠進して選(佳作入選)に預かった短歌を山本太一さんがお世話になつた金古さんの上坂の巨岩に発起人鮑彌短歌会、協賛鳳来町文化協会、豊橋植田文化協会により奉られたものです。

鳳来町長 下江利幸



棚田サミット
2005 鳳来町
四谷千枚田

